
1010

远远望去，通体洁净透明，犹如一轮呼之欲出的
盈月；近处细看，又如一艘坚实的巨轮即将起航。盛
夏时节的汽车之城长春，夏雨送爽，在第二届红旗嘉
年华活动期间，一汽集团发布“大动作”——红旗创
新大厦正式开放。

“红旗创新大厦的建设和开放将成为开启红旗品牌
创新发展新征程的一个闪亮舞台。”一汽集团董事长徐
留平介绍，红旗创新大厦是“全球首个智能化全场景
数字展馆”，用虚实融合的手法展示红旗品牌的独特理
念、崭新技术和首创产品。

从1958年中国第一辆“红旗”牌高级轿车诞生开
始，红旗品牌经历过辉煌，也因市场大潮的来袭一度
沉沦，如今又行驶在了重振的道路上。红旗用62年彰
显了中国汽车品牌的韧性，也在国际汽车市场竞争日
趋激烈的当下，寻回了打开舞台中央大门的精神之匙。
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低潮——

“红旗就是个外国车的壳子！”

尽管时隔14年，一汽研发总院整车开发部整
车总布置高级主任路胜利仍对2006年的一场饭局
记忆犹新。那年夏天，散落在全国各地的同学重
聚长春，大家都说起了自己的近况：有的在南方
合资车企做到了技术中层，有的则放弃专业下海
经商，已经身家百万……

“胜利，你的红旗造得咋样了？怎么街上跑
得越来越少了？”

“别为难他了，咱们学汽车的还不知道嘛，
红旗就是个外国车的壳子。”

路胜利一时哑口，竟无力反驳。2002年，路
胜利从吉林大学汽车学院毕业，进入了梦寐以求
的一汽。“要干就干红旗，不干总觉得差点意
思。”路胜利从小爱车，每逢国庆阅兵，看到电
视里领导人乘着红旗车行驶在长安街，总能让他
心潮澎湃。

可彼时的红旗，没有给路胜利提供施展拳脚
的舞台。国际知名车企纷纷在中国设厂，将逐步
升温的私家车市场牢牢占据，公务用车也不再

“独爱”红旗，合资品牌汽车群雄相争，新技
术、新车型如雨后春笋般冒出。

“从上世纪90年代的‘小红旗’，再到后来的
红旗名仕、红旗世纪星，我们的底盘、架构、操
作系统等核心技术都是国外的，有一款车型甚至
连外观都和人家一样，只是Logo不同。就换了个
壳子，人家为啥不买‘原装’？”路胜利坦言，那
时的红旗与他学生时代的理想大相径庭，身边不
少年轻技术人员都被南方的合资车企挖走了，而
他也曾陷入过“是去是留”的纠结中。

数据显示，本世纪初的10年间，中国汽车年
产量、销量分别以每年24.3%和24.1%的速度高速
增长，10 年总增长率分别达到 783.1%和 769%，
成为当之无愧的世界第一汽车市场。

与之形成巨大反差的，则是红旗日趋惨淡的
销量：到了2016年，红旗品牌全年销量仅为4800
辆，还不及主流合资品牌一个月的销量。

“市场化的新课题面前，红旗面临着巨大而
痛苦的转型调整。经历了彷徨和迷茫，遭遇了挫
折和困顿。每念及此，我们深感自责、惭愧、心
痛和不甘。”一汽集团董事长徐留平说。

“把失去的时间找回来！”让路胜利欣慰的
是，身边更多的人还是选择坚守，不仅因为大家
在谈及“红旗”时的那份自豪，更因为他们相
信，这份自豪蕴藏的力量，能给这个国产品牌带
来一场暴风骤雨般的变革。

变革——

“咱们要对得起这块牌子！”

事实上，一场红旗品牌的翻身仗，已经在酝
酿之中。2008年左右，一汽集团决定，由红旗推
出一款全新的C级车型，以适应主流行政车市场
的需求。

摆在一汽面前有两个选择：一是继续借用国
外成熟车型的平台，研发时间将会很短，新车也
能很快上市；二是进行全新自主开发，但成不成
功没把握，何时面世不知道。

“咱要正视差距，不能打肿脸充胖子。”“一
直在模仿，啥时候能超越？”两种声音在集团内
部激烈对峙。“原来那么艰苦的环境，老人们都
把‘红旗’干出来了，咱们要对得起这块牌子！”

“有一年国庆阅兵，我们设计了一款 12 缸的
检阅车，组装好后，有人把 1元硬币竖放在发动
机上，机器轰轰转动，可硬币纹丝不动。”一汽
研发总院整车开发首席侯国政说，由于需求特
殊，红旗检阅车一直采用完全自主技术，这说明
红旗一直具备自主创新的潜能。

最终，坚持自主创新的声音占据上风，集团
也决定：为红旗配备“强团队”，全力进行攻
关。路胜利得偿所愿，顺利加入团队。

“从零开始，每往前走一步都是探索，不知
道自己是对还是错。”路胜利负责平台开发，起
初“连河里的石头都摸不着”，“从没想过‘自主
创新’四个字这么难写。”

无数次的推倒重来，持续 5 年的漫长攻坚，
2013年5月，这款名为“H7”的红旗轿车正式上

市，首次实现了整车全领域、平台与车型同步的
深度自主研发，整车主要技术指标国内先进，部
分性能达到国际水平。“像一件自己精心打磨了
很久的艺术品，更像是自己的孩子。”谈及新车
面世的时刻，路胜利脸上仍然挂着笑。

“朝九晚五，到点就溜。”谈及几年前职工们
的工作状态，侯国政如此形容。他将 “症结”
总结为“理不顺”。2016 年之前，红旗品牌为一
汽轿车股份有限公司的红旗事业部运营，与奔
腾、马自达等品牌同级。2016年11月，一汽轿车
发布 《关于资产转让暨关联交易的公告》，红旗
品牌正式剥离一汽轿车，并由一汽集团总部直接
运营。“独立、提级，让红旗享受到前所未有的
集团资源。”在侯国政看来，这次改革就像打地
基，为红旗接下来的爆发埋下了伏笔。

为了适应掌控和应用全球最新技术的要求，
红旗一面向外取经，挖来前劳斯莱斯设计总监；
一面刀刃向内，重金打造“一部四院”研发体系
和“三国五地”全球研发布局。

“过去，年轻技术人员都想往管理层挤，现
在做技术，一样有前途！”侯国政细数身边变
化，全新的组织架构让工作方式发生转变，压
力大了，休息时间变得弹性灵活，而换来的却
是工作效率大幅提升，“大家那股子劲头又回来
了！”

焕新——

“没想到红旗这么潮！”

“红旗对于一汽人而言，就不仅仅是一份情
怀和记忆，更是一种强烈的责任感和历史的使命
感。”在徐留平看来，“为国造车”的过往给红旗
赋予了特殊的精神内核，而在汽车市场充分竞争
的当下，“为民造车”则是坚守这一内核的必由
之路。

“我买了你们的 H7，性能是真不错，可业余
时间总不敢往外开，就怕别人说我‘公车私
用’。”一位朋友曾向侯国政吐槽。长久以来，
红旗给人的印象就是老成、稳中、公务用车居
多。如何打破用户的惯性思维，树立面向更多

消费人群的品牌形象，成了红旗不得不面对的又
一难题。

“‘闭门造车’的亏我们吃得太多了，在这个
时代，你必须放下身段，展示自己的新形象。”
侯国政说，要想方设法“飞入寻常百姓家”了。

2018年 1月，人民大会堂，一汽集团发布全
新红旗品牌战略，提出新红旗的目标客户是“中
国式新高尚情怀人士”。

红旗如何把自己“新高尚”“新情怀”的理
念与年轻一代消费者链接起来？一方面，红旗
主动拥抱年轻消费者需求，相继推出价格亲
民 、 外 形 时 尚 、 融 合 智 能 驾 驶 系 统 的 H5、
HS5、HS7 等多种车型。另一方面，红旗找到

“国潮”这个切口，来提升自己在年轻消费者中
的热度和口碑。

当时故宫文创的走红，给了红旗很大启发，
徐留平开始频频找时任故宫博物院院长的单霁翔
讨教。2019年上海车展，红旗就推出了红旗HS7
故宫纪念版车型。之后，红旗在跨界“国潮”的
道路上越走越顺，不仅推出了定制版华为 P40、
夜光石英表等产品，还在各大社交网络平台开通
账号，与年轻消费者积极互动。在二次元社区 B
站，一汽红旗成了为数不多粉丝超过 2万的车企
官方账号。至 2019 年底，红旗“80 后”、“90
后”消费者所占比例已经达到60%。

一系列“产品、品牌两手抓”的举措，给红
旗带来相当不错的成绩。2020年上半年，红旗品
牌累计销量突破70000辆，同比增长111%。

7月 28日，备受业界关注的红旗家族“重量
级选手”——纯电动 C+级 SUV 车型“E-HS9”
以一种极其轻量化的方式正式发布，多个网络
直播平台进行了直播，而这场发布会最特殊的
是，参与直播的嘉宾几乎全是红旗关键技术的
开发者。

“让红旗的幕后英雄走到台前，感动！”“没想
到红旗这么fashion（潮）！”网友纷纷发来弹幕。

而此时，侯国政和路胜利已经投入到全新的
工作中：如今的红旗，提出了从图纸到整车下线
用时仅24个月的目标。一款新车型风光亮相，也
就预示另一款更新的车型已经孕育。“市场不讲

‘情怀’，我们必须加倍努力。”路胜利说。
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汽车工业很特殊。作为一个高度综合
的行业，汽车工业产业链上游几乎囊括所
有制造业部门。汽车工业发展有赖于国家
整体工业的进步，代表一个国家工业整体
发展水平。

尽管起步较晚，但新中国成立以来，国
内汽车业奋起直追，已成为国民经济支柱产
业之一。改革开放前，受制于国民经济发展
水平和国家发展建设需要，工程车、军用
车、载货车等车型的研发制造占据主导地
位，乘用车产能始终在低位徘徊。

改革开放以来，通过合资合作等方式不
断引进先进技术和资金，中国轿车工业取得
长足进步。国产轿车依靠性价比迅速占据低
端市场，但在动力系统、工业设计、品控等
方面的不足，使其在中高端市场难有作为，
低端、廉价、“没面儿”等印象在许多消费

者心中挥之不去。同时，随着中国对外开放
程度加深、进口关税下降，进口汽车价格不
断下探，国产轿车生存的空间进一步压缩。

不过，机遇与挑战往往相伴而生。近几
年，中国中等收入群体不断扩大、“国潮”
兴起，年轻消费者舍得买更好的车，而且更
愿意接受国货。数据显示，中国豪华车市场
多年保持10%以上增速，高端化、精品化是
汽车消费的大势所趋。

消费高端化趋势，给红旗这样的“老字
号”车企带来了机会。沉稳的设计语言，以

及在国家庆典、外事接待场合的频频露脸，
让国内消费者在选择高端车时往往会对自家
的红旗“多看一眼”。

但高端市场毕竟有限，一家汽车企业想
要成功，一个国家汽车工业想要发展，必须
触达大多数消费者，拥抱更年轻的消费者。
这就需要中国车企审时度势，把握时代变革
的机遇。

变革意味着行业格局重新洗牌的机会，
意味着弯道超车的机会。从第二次工业革命
以来，西方汽车工业发展已逾百年。燃油车

时代，西方车企在变速箱、发动机等技术层
面，以及品牌渠道层面累积的优势相当深
厚，非一时可以撼动。但是，如今一场颠覆
性的变革正在汽车行业酝酿。

这场变革包含两个重要方向：燃料清洁
化与交互方式智能化。中国与西方国家在
新能源技术、车联网技术方面的差异，远
比在燃油车时代要小得多，甚至某些方面
还能“攻守易势”。因此，对中国车企来
说，汽车产业发生的这场时代变革，是极
其重要的机遇。

幸运的是，这一次中国汽车品牌并未落
后。比亚迪、上汽等品牌电动汽车已扬帆出
海，在不少发达国家市场站稳脚跟，小鹏、
蔚来、理想等造车新势力在国际国内两个市
场稳扎稳打，谋求更大话语权，红旗也在积
极开拓电动汽车领域，为未来开路架桥。

如果说高端化战略的成败决定品牌天花
板，那么，在汽车产业新变革中的表现，将
决定所有汽车品牌的存亡兴衰。红旗及其可
敬的对手们，在这条赛道上还要展开更激烈
的争夺。

中国车企要抓住时代变革新机遇
康 朴
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“国潮”正当时⑧

1958年8月1日，第一辆红旗轿车在长春一汽诞生。
一汽集团供图

红旗L5，是基于2009年国庆检阅车项目研发的一款拥有自主知
识产权的轿车，于2014年上市。 一汽集团供图

红旗L5，是基于2009年国庆检阅车项目研发的一款拥有自主知
识产权的轿车，于2014年上市。 一汽集团供图

红旗HS7是红旗品牌首款C级豪华SUV，于2019年7月上市。
一汽集团供图

今年7月28日，长春国际汽车文化节暨第二届红旗嘉年华开幕。图为参观者拍摄经典红旗礼宾车。
新华社记者 张 楠摄


